

A. *Habib*: Gelar Ulama Arab-Indonesia

Islam adalah agama terbesar ke dua di dunia, agama Islam yang diturunkan kepada nabi Muhammad ini mempunyai banyak tradisi alkuturasinya di setiap negara, karena Islam sebenarnya adalah agama yang fleksibel, mampu masuk dalam budaya apapun di penjuru belahan dunia. Walaupun demikian, banyak sebagian masyarakat di Indonesia yang menganggap bahwa kebudayaan Islam itu berasal dari negeri Arab, kebudayaan Islam seperti yang dianggap kebanyakan orang misalkan dari segi musik gabus dan nasyid yang itu dianggap sebagai kebudayaan Islam sendiri. Padahal sebenarnya Islam sendiri tidak mempunyai kebudayaan yang real.

Barangkali peneliti menyebutnya *Arabisme* tepatnya bagi penganut Islam yang berhaluan Arab, masyarakat awam di butakan dengan pengkultusan bahwa negeri Arab adalah negeri suci karena disana agama Islam diturunkan dan nabi Muhammad dilahirkan. Namun jika kita telisik lebih dalam kenapa Islam dan nabi Muhammad akhirnya diturunkan dan dilahirkan di negeri Arab tersebut, adalah karena pada masa itu negeri Arab menjadi negeri yang paling *jahiliyah*. Banyak orang berperang antar suku, pemerkosaan, perbudakan, pemujaan berhala dan masih banyak lagi. Kebudayaan Arab memang sangat kental dengan kekerasan dan kejahilan, maka tak heran jika Allah menurunkan Islam dan nabi Muhammad di negeri tersebut tak lain adalah untuk mengubah kehidupan sosial masyarakat disana.

Dewasa ini masih banyak masyarakat awam yang dibutakan dengan hal ini, mereka seringkali menggap segala sesuatu yang datang dari Arab adalah suatu

kesukuan yang terpendang dari golongan *Sayyid* adalah yang mempunyai marga Al-Idrus, Al-Attas, dan Al-Habsyi. Untuk golongan ini masyarakat memberikan penghormatan dengan cara mencium tangan saat menyalami mereka dan juga adanya larangan terhadap kaum perempuan untuk menikah di luar dari kelompok mereka.

Para ulama asal Hadhramaut ini lebih mudah diterima masyarakat setempat karena kesamaan paham dan sifat-sifat kemanusiaan dan kulturalnya yang tidak jauh berbeda dengan budaya asli (baca: pribumi). Para ulama Arab ini selain mengajarkan agama serta peletak dasar bagi terbentuknya proses kebudayaan, juga telah melakukan perubahan lembaga pendidikan Islam melalui organisasi Jamiat Khaer dan Al Irsyad yang telah melahirkan banyak tokoh-tokoh besar.

Bagi sebagian besar hampir tidak ada orang-orang Arab golongan *Sayyid* ini yang bekerja dalam bidang perdagangan dan industri, juga tidak ada dari mereka yang menjadi petani. Mereka memegang peranan dalam bidang keagamaan dan pemerintahan yang selalu dianggap sebagai kedudukan yang terhormat. Oleh sebab itu mereka mendapat penghormatan dalam masyarakatnya dengan sebutan “tuan” atau orang yang “terhormat”. Hal ini berlangsung terus sampai turun temurun. Golongan ini dikenal sebagai orang yang sangat dalam ilmu agamanya dan cenderung memonopoli dunia ilmu di Hadhramaut, sehingga untuk bekerja yang sifatnya memerlukan tenaga jarang sekali mereka lakukan. Maka apabila terpaksa untuk bekerja mereka hanya menjadi pengawas saja.

Hal itu sangat wajar, mengingat mereka sebagai keturunan Nabi dan selaku golongan yang memiliki pengetahuan terutama dalam ilmu agama, sebagian dari mereka dianggap sebagai wali yang mempunyai kekuatan magis. Tetapi pada perkembangan selanjutnya, tidak semua golongan ini berperan dalam kehidupan keagamaan, ada pula beberapa dari mereka yang berperan dalam bidang perdagangan dan politik. Mereka yang dianggap berkekuatan magis di antaranya yang mempunyai marga Ba Syeh Abu Bakar dan Al-Aydrus.

Di Batavia, selain dipanggil *Sayyid* atau *Syarif*, mereka juga biasanya dipanggil *Habib* atau *Wan* singkatan dari *Tuwan*. Dalam kehidupan sehari-hari golongan ini sering menyebut dirinya atau disebut oleh golongan lainnya sebagai golongan Ba-Alwi yang berarti keturunan dari Alwi, karena Alwi sendiri merupakan keturunan Husain bin Ali bin Abu Thalib. Golongan ini terdiri dari berbagai kesatuan kerabatan, diantaranya: Al-Aydrus, Al-Attas, Al-Habsyi, Al-Gadri, Al-Haddad, Bafagih, As-Sagaf, Al-Hamid, Al-Yahya, Ba Agil, Aidit, Bahseban, dan lainnya. Pada umumnya mereka mempunyai pakaian khusus yaitu 'surban hijau' yang menjadi penanda bahwa si pemakai adalah seorang dari golongan *Sayyid*.

Para *Habib* ini sangat dihormati oleh masyarakat Muslim Indonesia, karena dianggap sebagai tali pengetahuan yang murni dari garis keturunan langsung dari nabi Muhammad. Penghormatan ini sangat membuat gusar para kelompok anti-sunnah yang mengkait-kaitkan hal ini dengan bid'ah. Memang benar, tidak semua *Habib* berkelakuan baik. Terlepas dari unsur keturunan,

mereka pun juga manusia biasa. Namun tak sedikit juga dari mereka, apabila tidak bisa disebut banyak, yang berjasa atas penyebaran agama Islam di Indonesia. Banyak yang namanya tidak dikenal, karena mereka memang menutup diri untuk sebuah kemasyhuran. Tak kurang juga yang terkenal karena karomahnya.

Dewasa ini keberadaan *Habaib* di Indonesia memainkan peran penting dalam pembentukan etos religiositas Islam kontemporer melalui kontesasi acara majelis bersama sebagai upaya membawa “kedamaian”. Gagasan “kedamaian” tersebut dihadirkan kembali melalui pagelaran acara majelis taklim, majelis shalawat, majelis dzikir, dan sebagainya. Ide mengenai “kedamaian” ini menjadi “nilai” yang dilekatkan dan dilangsungkan dalam pergelaran acara tersebut juga ternyata secara simultan (baca: serentak) membentuk strandarisasi orang (baca: *audiens*) yang mengikuti acara tersebut.

“Kedamaian” yang dibentuk dan dikelola melalui majelis bersama itu, dialami secara ketubuhan oleh *audiens* lewat kehadiran mereka dan secara simultan mendorong *audiens* untuk memproduksi hasrat kepuasannya sendiri. Hal tersebut tercermin dalam pagelaran acara tersebut, terlihat dengan jelas bagaimana ekspresi masing-masing *audiens* dalam memahami partisipasi mereka, entah ada yang hanya diam, bergoyang-goyang, melihat fan, mengibarkan bendera, hingga menangis. Namun gagasan “kedamaian” tersebut sebagai ide Islamisasi nusantara yang dihadirkan kembali lewat acara itu ternyata tidak hanya sebagai ritus mengungkapkan kecintaan kepada nabi,

Tumbuhnya industri musik religius di Indonesia ditandai dengan munculnya kontesasi agama di ruang publik. Hal ini terjadi semenjak perkembangan teknologi yang kian semakin pesat. Berbagai penjuror komunitas muslim, pendakwah, maupun qori' berbondong-bondong melakukan perekaman dalam bentuk audio maupun video yang dikemas dalam bentuk kaset maupun CD dan dilabeli Islami untuk dijual. Walhasil munculah qasidah dengan lagu-lagu berpuisi Arab (*Arabic poem*), band Nasyid, pengajian, qari', juga album shalawat yang kian semakin marak beredar. Dakwah jenis ini pun banyak dilakukan oleh para pendakwah dewasa ini, salah satunya adalah Habib Syekh dan jama'ahnya *Ahbabul Musthofa* yang ikut berpartisipasi melalui penciptaan musik-musik shalawat sebagai sarana dakwahnya.

Bagi para penggemar musik-musik dakwah Islam di Indonesia, mungkin mereka sudah mengenal salah satu tokoh spiritual pendakwah Islam, yaitu Habib Syekh Bin Abdul Qadir Assegaf. Di tengah riuh ramainya bumi Indonesia dengan berbagai persoalan yang bermacam-macam di segala lini kehidupan, muncullah sosok Habib Syekh yang datang dengan gerakan shalawatnya yang membuat sejuk kalbu.

Habib Syekh terlahir di Kota Surakarta, 20 September 1961. Beliau adalah putra Habib Abdul Qadir bin Abdurrahman Assegaf, Tokoh alim nan tawadhu' sebagai imam masjid Jami' Assegaf di Kecamatan Pasar Kliwon Kota Surakarta. Habib Abdul Qodir bin

memberikan peluang yang sangat besar kepada para pemilik modal besar untuk menguasai perekonomian. Hal ini kemudian membawa dampak pada suasana kehidupan yang saling mengeksploitasi karena orang-orang kemudian akan berlomba-lomba menumpuk modal dan kekayaan melalui berbagai cara. Dari sini dapat terlihat bahwa sistem ini sangatlah “*money oriented*”.

Kapitalisme tahap akhir dicirikan dengan komoditas. Sirkulasi komoditas dimanfaatkan sedemikian rupa, dari mulai komoditas pokok hingga komoditas mewah yang kurang esensial. Pada dasarnya komoditas memiliki dua fungsi, yaitu fungsi material dan fungsi budaya. Fungsi material merupakan fungsi esensial dari suatu komoditas, misalnya fungsi material dari hijab adalah sebagai penutup aurat bagi kaum hawa yang beragama Islam, melindungi diri dari kemaksiatan, sebagai bentuk pengamalan dalam beragama, dan sebagainya. Fungsi budaya lebih menekankan pada makna dan nilai yang terkandung pada sebuah komoditas, misalnya orang memakai hijab untuk menunjukkan identitasnya sebagai umat Islam, atau kemudian memakai hijab model tertentu agar lebih terlihat cantik dan terlihat modern.

Pada dasarnya semua komoditas dapat digunakan oleh konsumen untuk mengkonstruksi makna dari diri, identitas sosial, dan hubungan sosial. Nilai budaya dari sebuah komoditas inilah yang kemudian dilirik dan dimanfaatkan oleh para kapitalis untuk menghimpun pundi-pundi uang, dan mucullah apa yang kita sebut sebagai komodifikasi.

prosedur dan ukuran untuk menentukan secara akurat di semua tahapan produksi, pertukaran dan konsumsi. *Rating* sebagai satu-satunya tolok ukur dalam melihat keberhasilan sebuah program dalam industri pertelevisian. *Rating* menjadi alat untuk menilai *content* (teks/produk media) apakah ia layak dijual atau tidak. Kelayakan ini ditandai dengan seberapa banyak pemasang iklan yang mampu ditarik dalam setiap penayangan program tertentu.

- 2) Komodifikasi Ekstrinsik: merupakan proses komodifikasi yang terjadi dan mengalami perluasan melibatkan institusi pendidikan, pemerintah, budaya, telekomunikasi dan sebagainya. Komodifikasi ini memasukkan transformasi dari ruang umum menjadi kepemilikan privat seperti untuk mall dan sebagainya. Komodifikasi ini terutama diwujudkan lewat iklan-iklan komersial.
- c. Komodifikasi tenaga kerja (*Comodification of Labor*) merupakan proses pemanfaatan pekerja sebagai penggerak kegiatan produksi, sekaligus distribusi dalam rangka penghasilan komoditas barang dan jasa.

Memang jika membahas komodifikasi, tidak akan lepas dengan yang namanya produk. Sedangkan produk media tidak pernah bisa dipisahkan dari proses produksinya. Proses produksi dan produk media selalu berada dalam satu garis lurus di mana kepentingan-kepentingan dalam institusi media bergulat di dalamnya. Tentunya kepentingan-kepentingan yang beradu dalam

masih berada dalam lingkaran yang dibuat oleh kalangan produsen yang notabenehnya masih merupakan pihak kapitalis.

Fenomena konsumsi produk islami ini juga menunjukkan bahwa ekspresi keimanan menjadi lebih individual daripada sebelumnya, juga dengan munculnya Islam di ranah publik serta konsumsi masif atas produk islami ini tidak serta merta mengubah wajah Islam Indonesia yang cenderung moderat. Dalam perspektif ini, agama bukan hanya dipandang sebagai sesuatu yang bersifat doktrinal-ideologis yang bersifat abstrak, tetapi ia muncul dalam bentuk-bentuk material, yakni dalam kehidupan sehari-hari. Dalam konteks inilah, agama dipandang sebagai bagian dari kebudayaan. Identitas-identitas keagamaan bahkan biasanya lebih mudah ketika dimaterialisasi melalui cara berpikir, cara bertindak dan berperilaku. Dengan kata lain, agama dalam konteks ini adalah “praktik keagamaan” bukan melulu “doktrin keagamaan”.

Dalam proses interaksi sosial yang berlangsung secara terus menerus, tindakan yang dilakukan tidak bisa lepas dari simbol yang melekat pada tindakan tersebut, dan simbol tersebut memiliki makna yang diberikan oleh seseorang sebagai respons reaktif terhadap simbol itu melalui proses berpikir dan interpretasi terhadap tindakan yang ada. Namun sebenarnya fenomena konsumsi produk islami ini tidak selalu berarti negatif, karena dalam batas-batas tertentu memiliki sisi positifnya, yakni menyebarkan kebaikan yang terinspirasi dari nilai-nilai Islam.